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话题 7汇文 体

马思纯 不是关系户
虽说不想一一解释，但许鞍华还是

不等记者提问，就主动澄清说：“网上很

多人都说，因为我跟蒋雯丽很熟，我就给
马思纯‘双黄蛋’（有网友揣度，马思纯凭

《七月与安生》获金马奖最佳女主角，就
是因为当届评委会主席许鞍华的力挺），

又说我跟她家关系好，这次才启用了马

思纯。”许鞍华正色道，“我是从来不会因
为个人关系启用一个演员的，也不会因

为我喜欢一个人而用她。可能我会用错
演员，可能我觉得她适合，但其实她不是

很适合这个角色。这是一个判断的错误，
而不是一个底线的错误。所以，我必须要

澄清一下。”
至于马思纯的表演，导演坦言：“我

选她的时候，当然希望她能比现在表现
得更好。但如果你问我她后来的表现，我

觉得还是中规中矩的。”稍微收拾情绪，
许鞍华说虽然很惊讶有那么多观众如此

不满意，这般不买账，“但大家自由地发
表意见，来议论一个电影，终归是一件非

常好的事情。”她说，接下来自己要认真
思考，“文学到电影的改编，要做到怎么

样，才能满足大部分的观众。”

王安忆 没有甩锅
还有一件事，也让许鞍华有点生气：

“很多人说安忆接受《南方周末》的采访，

是在‘甩锅’导演。我要澄清，她说的每一
句，都是我们之间说过的话，而且她完全

没有甩锅的意图，对不对？”说完，她看了
看身边的搭档和伙伴，大家都哈哈地笑

了。平时不用微信的王安忆，这次也看到

了一些特别“气势汹汹”的尖锐评论，她
说自己会有一点点不开心，“觉得被误

解，但另一方面也觉得挺热闹的。我是写
小说的，写出来很难得到读者真正的反

馈，发表出来的（评论）一般都是好话，我

从年轻时候到现在就一直给人家说好

话，所以我想我可能欠大家一个骂。”说
完，大家又哈哈地笑了。

那晚，74岁的许鞍华和 67岁的王安
忆默契地都穿了白衬衫，一个配上小挎

包，一个搭配长裙，青春如少女。老朋友
一见面就拿出手机来自拍，接受采访前

两人还一道吃了地道的本帮菜。她们之

间，大约是不会舍得互相“甩锅”的。王安
忆甚至在采访结束前还颇动感情地说：

“这部电影一路的艰难，我都知道，非常

希望能有更多人走进电影院去看一看。
它很特别，是值得一看的。”

英文片名 是我起的
《第一炉香》这一次改编，争议最集

中的部分，在于电影将小说里乱世沉沦

的荒芜和苍凉，扁平地浓缩进一个相对
粗陋的爱情故事，甚至电影上映时候宣

传语就是“给爱而不得一个纪念日”。对
于此，许鞍华也有话说：“如果我们要把

她们的堕落，社会的黑暗拍出来，有点困

难，而且老土。那么，我们主动出击，拍一

个爱情故事。”她有几分不服气地说，“而

且，原著小说如果没有这个爱情故事，就
没有骨干了。它有批判社会或者人性的

部分，但正是通过这个爱情故事（来呈现
的）。”

这个爱情故事的英文片名《Love

After Love》便是许鞍华自己起的。“去威

尼斯电影节前，我定的。”她亲口向晚报
承认。《Love After Love》是1992年诺贝

尔文学奖和 2011 年艾略特奖得主德里
克 ·沃尔科特的一首英文小诗，探索的正

是当一个人从绝望的爱情中解脱出来时
所应抱有的正确心态，爱情会遮蔽人的

双眼，而失恋给人一个“痛苦”的机会去
重新认识自己、爱上自己。

拍电影 但凭热爱
39年前许鞍华登上个人导演事业的

第一个高峰，是因为拍出了香港新浪潮

电影的经典之作《投奔怒海》。而《投奔怒
海》的投资方，正是传奇女星、有“长城大

公主”之称的夏梦一手创建的青鸟电影
制作有限公司。五年前，经夏梦本人同

意，后辈好友刘韧在上海成立青鸟影业

（上海）有限公司，青鸟（上海）的第一部
作品，正是夏梦当年未能做到的《第一

炉香》。在大多数媒体报道里，正因

为夏梦的关系，收到刘韧的邀约

之后，许鞍华才答应做该片

监制。对于“还人情”的说

法，甚至对于继《倾城之
恋》《半生缘》之后再改编

《第一炉香》是否会需要
勇气，许鞍华这样说：“我

从没有想过需要很大的
勇气。我去做一个事情，

去拍一个电影，只是因为

这件事，这个故事，吸引
我，我就去了。”

首席记者 孙佳音

判断 可能错
甩锅 不存在

《第一炉香》导演许鞍华接受
本报独家专访首度直面争议

上映一周，《第一炉

香》票房不到 5000万，豆
瓣评分 5.5分，着实对不

起和田惠美的服装，对不
起杜可风的摄影，对不起

坂本龙一的音乐，甚至对
不起知名文化学者许子

东“惊鸿一瞥”的客串。

面对汹涌的争议，许
鞍华一边语气夸张地说

“我很吃惊啊”，一边认真
回答说：“但我并不愤怒，

也没有觉得不平。 ”她只
是在采访中好几次说，“

我们要思考的是，到底为
什么会这样，以后要如何

做，才会好一点。 ”

原来，对于一个拍了

40多年电影，作品累累，

也荣誉累累，甚至已经获

封威尼斯国际电影节终
身成就奖的 74 岁女导
演，面对糟糕的口碑，面对几乎可以预见

的失败，她想得最多的是“以后”。

她说自己真的不是什么大导演，“希

望死之前努力成为其中之一， 但现在还
不是。因为我不懂如何做其他的事，就只

能继续拍电影。 ”她已经在认真琢磨，电
影台词到底要不要那么忠实于小说原著

的文本； 在琢磨插入一些黑色幽默的时

候，是不是要更加明确地“提点”观众。她
说：“有些地方， 现在大家在电影院里笑

了，觉得是我们没写好，其实我们是特地
的。 我只是觉得，文艺片也可以笑，喜剧

片也可以哭， 电影不应该被类型 ‘套
住’。 ”74岁了，许鞍华对电影的热爱，一

如从前，“每一部电影， 我都还是想有一

点新的东西。 ”

孙佳音

自两年多前公布演员阵容，围绕影片《第一炉香》的争议就
不绝于耳。10 月 22 日正式上映之后，或讥讽，或调侃，或尖利
的批评，更是汹涌而来。不过，《第一炉香》没有映前路演，也没
有映后解读，几乎始终以沉默应对争议。直至前晚，导演许鞍
华、编剧王安忆现身上海“《第一炉香》私享观影会”，就团队的
工作及影迷的质疑展开对谈。

走上台去，许鞍华对观众说的第一句话是：“希望你们喜
欢，你们不喜欢，也没关系。”走下台来，她和王安忆并肩而坐，
一起接受晚报的独家专访，她说：“其实所有的批评，我都接受
的。我们必须接受现在银幕上的所有，包括马思纯的状态为什
么不好，我只是觉得没必要一一解释了。”
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